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Participants

Représentants de l’entreprise Imerys :
● Daniela Liebetegger, directrice du développement durable et des parties prenantes
● Dominique Duhamet, chef des opérations
● Fabrice Frebourg, chef de projet environnement
● Guillaume Louis, chargé de communication

Représentant de la collectivité locale : Frédéric Dalaigre, maire d’Echassières.

Contexte

La réunion a été organisée par Imerys. C’est la commune d’Echassières qui accueille
l’événement.

Imerys porte un projet de mine souterraine de lithium (projet EMILI). Le futur site d’exploitation
est aujourd’hui une carrière de kaolin.

Ce projet a pour ambition d’être un maillon essentiel de la transition énergétique en France et
en Europe. En effet, le lithium qui sera extrait à Beauvoir devrait alimenter les futures usines de
batteries pour les véhicules électriques.

Enfin, il est important de noter que des choix ont été opérés par l’entreprise pour réduire au
maximum les impacts environnementaux du projet (et ce souvent au détriment de sa rentabilité)
: caractère souterrain de la mine et transport des minéraux par fret ferroviaire entre autres
choses.
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Cette réunion publique avait pour objectif de présenter le projet et de répondre aux questions
des riverains.

Présentation
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Retranscription des échanges

Un riverain demande : “L’eau est une source d’inquiétude pour nous riverains, est-ce que votre
méthode d’extraction consomme beaucoup d’eau et pouvez-vous nous donner des chiffres ?”
Imerys répond : “La ressource en eau est en effet un enjeu crucial. Nous construisons le projet
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en le prenant en compte. Toutefois, le projet est encore en phase de cadrage et les études
-concernant les procédés, l’impact sur l’eau et les écosystèmes- n’ont pas encore abouti. Imerys
reviendra dès que possible vers vous pour vous donner les résultats de ces études.”

Une riveraine demande : “Pourquoi organiser une réunion publique alors que vous n’avez pas
les réponses aux questions de la population ?”
Imerys répond : “Comme cela a été dit durant la présentation, nous avons choisi de venir
parler tôt au public dans une démarche de transparence. Le projet étant encore dans sa phase
de cadrage, nous n’avons pas les résultats des études lancées.”

Une riveraine demande : “Est-ce que la mine se fera si les projets de voitures électriques
tombent à l’eau ?”
Imerys répond : “Évidemment l’existence de débouchés est primordiale pour la rentabilité du
projet. Un ensemble d’éléments montrent clairement que la demande en lithium va augmenter
fortement dans les prochaines années. La voiture électrique -quand bien même elle n’est pas
l’unique solution au réchauffement climatique- reste un outil important pour décarboner les
mobilités.”

Un riverain demande : “Avez-vous trouvé de l’arsenic ?”
Imerys répond : “Le granite de Beauvoir n’a qu’une concentration infime en arsenic. Celle-ci ne
représente aucun danger, ni pour les êtres humains, ni pour la faune et la flore.”

Un riverain demande : “Quelles seront les puissances des véhicules électriques utilisées ?”
Imerys répond : “Bien que le choix d’utiliser des véhicules électriques ait été arrêté, nous ne
savons pas encore quels modèles seront utilisés précisément.”

Une riveraine demande : “Même si la mine est souterraine, de la poussière sera dégagée,
prévoyez-vous des systèmes de filtration ?”
Imerys répond : “Nous mettrons bien en place des systèmes d’aérage. Il est intéressant de
garder à l’esprit que les systèmes d’aérage sont souvent rendus nécessaires par la présence de
véhicules thermiques .”

Un riverain demande : “Le granite est-il radioactif ?”
Imerys répond : “Effectivement, il peut y avoir une dose de radioactivité au sein de certains
granites. Nous allons prendre des mesures pour éclaircir ce point.”

Une riveraine demande : “Le site de Beauvoir sera-t-il classé Seveso ?”
Imerys répond : “Le classement Seveso ou non du site dépendra des procédés utilisés, des
produits chimiques utilisés… Nous ne pouvons pas faire d’affirmations à ce stade.”

Un riverain demande : “Savez-vous quels seront les impacts sonores et au niveau des
vibrations ?”
Imerys répond : “Des études d’impact sont prévues sur ces sujets. Nous reviendrons vers vous
dès que celles-ci produiront leurs résultats. L’objectif est de réduire au maximum les impacts
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dans une démarche de responsabilité.”

Une riveraine demande : “Qui décidera si l’exploitation se fait ou non in fine ?”
Imerys répond : “Imerys doit obtenir une série d’autorisations administratives qui concernent
les différentes phases et opérations du projet. Nous devrons notamment obtenir une
concession, dont la demande implique deux ans d’instruction. A la suite de l’obtention de ce titre
minier, Imerys déposera une demande de permis d’exploiter afin de démarrer ce projet. Quant à
la décision d’investissement, c’est Imerys qui la prendra.”

Une riveraine demande : “Comment les minerais seront transportés de l’étape de
concentration jusqu’au site de chargement ?”
Imerys répond : “Les différentes ressources concentrées seront chargées en eau pour être
transportées via des canalisations souterraines. Les besoins en eau de cette étape restent à
définir.”

Une riveraine demande : “Je crois savoir que le sous-sol appartient à l’Etat français, qui sera
l’exploitant ?”
Imerys répond : “L’exploitation se fera sous le foncier dont Imerys est aujourd’hui propriétaire.”

Une riveraine demande : “Comment faites-vous votre choix pour le site de conversion ?”
Imerys répond : “Le choix du site de conversion dépend de nombreux paramètres techniques
et environnementaux. Certains éléments en amont sont aussi déterminants : c’est par exemple
le cas du site de chargement.”

Une riveraine demande : “Quels seraient les recours en cas de dysfonctionnement ? Serait-il
possible de former un comité de pilotage avec les riverains ou des élus ?”
Imerys répond : “Concernant les recours, je ne peux pas vous répondre. Au niveau du comité
de pilotage, cela est prévu avec les élus locaux et les services de l’Etat. Imerys tient à favoriser
une concertation de qualité avec l’ensemble des parties prenantes.”

Une riveraine demande : “Y a-t-il une possibilité de mettre en place une étude
épidémiologique ?”
Imerys répond : “Nous prenons note de cela et revenons vers vous lors de la prochaine
réunion.”

Une riveraine demande : “Quelle est votre position sur les batteries à base de graphite ?”
Imerys répond : “Nous ne connaissons pas cette technologie, ni son fonctionnement, ni son
stade de développement.”

Une riveraine demande : “Quelle quantité d’emplois sera créée sur Echassières ?”
Imerys répond : “Nous estimons que le projet permettra de créer 1000 emplois directs et
indirects en totalité. L’année prochaine, une étude d’impact économique et social sera menée
pour préciser cela. Plus tard, des plans de formation seront élaborés pour maximiser les
opportunités à destination des locaux. ”
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Une riveraine demande : “Allez-vous libérer d’autres atomes que ceux mentionnés ?”
Imerys répond : “Le gisement est abordé depuis la perspective de l’exploitation du lithium. De
plus, le granite de Beauvoir est extrêmement stable. Ainsi, la libération de d’autres éléments
semble peu probable.”

Une riveraine demande : “Comment seront répartis les emplois géographiquement ?”
Imerys répond : “Les activités d’extraction et de concentration auront lieu sur le site de
Beauvoir. Le nombre d’emplois attachés à ce dernier sera précisé.”

Une riveraine demande : “L’activité de production de kaolins sera-t-elle préservée ?”
Imerys répond : “Imerys prévoit de conserver la production de kaolins sur Beauvoir. Toutefois,
si pour une raison ou pour une autre l’activité de la carrière ne continue pas, les emplois liés au
kaolin seront transférés sur l’activité lithium.”

Une riveraine demande : “Installerez-vous des panneaux photovoltaïques sur vos bâtiments
pour assurer votre approvisionnement en électricité ?”
Imerys répond : “Plusieurs pistes sont à l’étude pour répondre à nos besoins en électricité, le
photovoltaïque est l’une d’elle.”

Une riveraine demande : “Comment seront transportées les ressources durant la phase pilote
?”
Imerys répond : “Durant la phase pilote, le transport par camions sera privilégié. Les pilotes
fonctionneront durant deux avec de petites quantités produites avant de passer à la phase
commerciale.”

Une riveraine demande : “Prévoyez-vous d’extraire du lithium à Montebras ?”
Imerys répond : “Vous faites sûrement référence au gisement de lithium se trouvant sous la
carrière de Montebras dans la Creuse, mis en évidence par le BRGM. A cette heure, Imerys n’a
pas de projet à Montebras, nous nous concentrons sur Echassières et le gisement de
Beauvoir.”

Une riveraine demande : “Votre projet sera-t-il la première mine de lithium en France ?”
Imerys répond : “EMILI est aujourd’hui le seul projet d’extraction de lithium à partir de roches
dures en France -le gisement identifié en Bretagne n’a jamais fait l’objet d’un projet. Des projets
concernant des saumures souterraines se trouvent en Alsace, ils concernent des technologies
totalement différentes. Le raffinage du lithium sera aussi une première, permettant d’assurer
une partie des approvisionnements français. L’hydroxyde de lithium pourrait éventuellement
servir dans les gigafactories en projet dans le Nord de la France.”

Un riverain demande : “Est-ce que vous continuerez à avancer sur votre projet avec
transparence ?”
Imerys répond : “Imerys continuera à dialoguer avec l’ensemble des parties prenantes. Notre
ambition est de satisfaire à l’exigeant standard IRMA.”
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Un riverain demande : “Allez-vous faire venir des experts -comme Aurore Stéphan par
exemple- dans vos prochaines réunions publiques ?”
Imerys répond : “C’est une possibilité, nous prenons note de votre proposition. A propos
d’experts, des membres du cabinet d’études Antea viendront toquer à certaines portes pour
prendre des mesures dans vos puits si vous l’acceptez. Ces mesures permettront de mieux
comprendre le fonctionnement des systèmes hydriques du territoire.”

Conclusion

Cette réunion publique a permis :
● À l’entreprise de mettre en œuvre sa politique de concertation autour du projet.
● À l’entreprise de répondre aux nombreuses questions des riverains venus assister à la

réunion publique.
● À certains individus d’exprimer leurs oppositions.
● À d’autres riverains de saluer la démarche de concertation de l’entreprise, et parfois

d’exprimer leur soutien au projet.
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